

sociales bien différentes et de tempéraments presque diamétralement opposé (Saliège était intuitif et d'une vivacité peu commune; Courrèges était tout en retenue), furent amenés, durant la guerre, à collaborer étroitement dans la résistance spirituelle aussi bien que dans le concret de la vie. Et s'ils appartenaient à des générations différentes, ils n'en furent pas moins des pasteurs extrêmement attentifs aux grandes questions de leur temps, Courrèges prenant part à Vatican II et étant appelé à appliquer le concile dans le diocèse de Montauban dont il assumait la charge de 1947 à 1970. — B.J.

MEYER J.-C., **Deux destins toulousains**. Cardinal Jules Géraud Saliège, Mgr Louis de Courrèges d'Ustou, Paris, Parole et Silence, 2017, 14x22, 196 p., 18 €. ISBN 978-2-88918-668-6.

Le Card. Saliège (1870-1956) est passé dans la légende par son message d'août 1942, protestant vigoureusement contre le sort réservé aux juifs. L'évêque de Courrèges (1894-1979) est nettement moins connu. Il n'empêche que les deux hommes, d'origines